

Report – Workshop “The COVID-19 Pandemic and International Law”

Working Group on International Health Law

---- For English see below ----

Am 24. September 2021 fand unter der Leitung des Arbeitskreises für Internationales Gesundheitsrecht der Deutschen Sektion der International Law Association (ILA) (Deutsche Vereinigung für Internationales Recht (DVIR)) der Workshop „Die COVID-19-Pandemie und das Völkerrecht“ statt. Die Tagung, die von 15:00 bis 18:00 Uhr dauerte, wurde von Dr. Pedro A. Villarreal und Dr. Elif Askin organisiert.

Die Veranstaltung war in zwei Panels unterteilt. Das erste Panel befasste sich unter dem Vorsitz von Dr. Pedro A. Villarreal mit der bisherigen, gegenwärtigen und der zukünftigen Arbeit des ILA Komitees für globales Gesundheitsrecht (ILA Committee on Global Health Law). Der Mitvorsitzende des Komitees, Prof. Frederick Abbott (Florida State University College of Law, USA), und die Komiteemitglieder Prof. Stefania Negri (Universität Salerno, Italien) und Dr. Ellen 't Hoen (Medicines Law & Policy/University of Groningen, Niederlande) gaben Einblicke in ihre Arbeit im ILA-Komitee. Prof. Abbott, Prof. Negri und Dr. 't Hoen verwiesen dabei insbesondere auf neu aufkommende Fragen, die im Zusammenhang mit der Covid 19-Pandemie immer wichtiger werden, wie etwa die Biosicherheit in Forschungseinrichtungen, der „One Health“-Ansatz, die Ausbreitung von Krankheitserregern im Kontext von Pandemien sowie die Verbesserung des weltweiten Zugangs zu neuen lebensnotwendigen Medikamenten unter Berücksichtigung der Rechte des geistigen Eigentums. Das ILA-Komitee für globales Gesundheitsrecht wird seine Tätigkeit im Jahr 2022 in Zusammenarbeit mit dem Arbeitskreis für Internationales Gesundheitsrecht der DVIR fortsetzen.

Das zweite Panel unter dem Vorsitz von Dr. Elif Askin widmete sich der Diskussion der Beiträge, die im Rahmen eines zu Beginn des Jahres 2021 veröffentlichten Call for Papers eingereicht wurden. Der erste Beitrag von Prof. Silja Vöneky, Laura Tribess und Eva-Maria Böning befasste sich mit dem Thema: „Better Safe than Sorry: Human Rights Obligations to Prevent and Pandemics“. Anschließend präsentierte Raphael Oidtmann sein Kapitelentwurf zu „The Concept of (International) Borders in Times of Global Pandemics“. Luciano Bottini Filho widmete sich in seinem Vortrag den Fragestellungen, mit denen er sich im Rahmen seines Beitrags zu „Resource Allocation, Bioethics and the International Right to Health in the COVID-19 Pandemic“ auseinandergesetzt hat. Die anschließende Diskussionsrunde schloss mit einem ausführlichen Kommentar von Prof. H  l  ne de Pooter (Universit  t Franche-Comt  ). Zudem wurde die M  glichkeit er  rtert, die eingereichten Beitr  ge in der Max Planck Research Paper Series zu ver  ffentlichen.

Die Koordinatoren des DVIR-Arbeitskreises Internationales Gesundheitsrecht bedanken sich bei Prof. Rainer Hofmann und Prof. Markus Krajewski f  r die Unterst  tzung bei der Gr  ndung des Arbeitskreises im Jahr 2019 und f  r Ihre Mithilfe

bei der Organisation des Workshops. Die Koordinatoren freuen sich auf neue Veranstaltungen des Arbeitskreises im Jahr 2022.

----- English version -----

On 24 September 2021, from 15:00 until 18:00, the workshop “The COVID-19 Pandemic and International Law” took place online in the aegis of the Working Group on International Health Law of the International Law Association (ILA)’s German Branch (DVIR). The workshop was organized by Dr. Pedro A. Villarreal and Dr. Elif Askin and was divided in two panels.

The first part, chaired by Dr. Pedro A. Villarreal, focused on the past, present and potential future work of the ILA’s Committee on Global Health Law, with insights from Prof. Frederick Abbott (Committee Co-Chair, Florida State University College of Law, United States of America), and Committee members Prof. Stefania Negri (University of Salerno, Italy) and Dr. Ellen ‘t Hoen (Medicines Law & Policy/University of Groningen, Netherlands). Prof. Abbott, Prof. Negri and Dr. ‘t Hoen then posited the possibility to tackle new topics such as issues of biosecurity in research facilities, the One Health concept and pathogen sharing during pandemics, and enhancing global access to new life-saving medicines in light of intellectual property rights, respectively. The ILA Global Health Law Committee’s work will continue in 2022, with the collaboration of the Working Group on International Health Law.

The second part of the workshop, chaired by Dr. Elif Askin, provided the opportunity to discuss papers submitted in the aegis of an open call published earlier in 2021. First, a joint paper by Laura Tribess, Eva-Maria Böning and Prof. Silja Vöneky (all from the University of Freiburg, Germany) on “Better Safe than Sorry: Human Rights Obligations to Prevent and Pandemics”; second, a draft chapter by Raphael Oidtmann on “The Concept of (International) Borders in Times of Global Pandemics”; and third, a draft submitted by Luciano Bottini Filho on “Resource Allocation, Bioethics and the International Right to Health in the COVID-19 Pandemic”. The floor was opened for a debate, including an in-depth commentary by Prof. H el ene de Pooter (University of Franche-Comt e). The possibility to pursue papers’ publication in venues such as the Max Planck Research Paper Series was explored.

The coordinators of the DVIR Working Group on International Health Law of the ILA German Branch extend their gratitude to Prof. Rainer Hofmann and Prof. Markus Krajewski for their support in the group’s launch and in the dissemination of its activities throughout the DVIR’s membership. The Working Group will continue its activities in the course of 2022.